
Морфемика и 
словообразование 

русского языка.



• Морфемика – это раздел науки о 
языке, в котором изучается состав, 
строение слова.

• Морфемы – это значимые части 
слова: приставка, корень, суффикс, 
окончание. Каждая морфема имеет 
определенное значение.



•Морфема – значимая 
часть слова. В отличие от 
слога она что-то означает в 
слове.



Словообразовательные 
морфемы:

• Приставка – значимая часть слова, 
которая образует новые слова; стоит 
перед корнем.

• Корень – общая часть родственных 
слов, в которых заключено их основное 
значение.

• Суффикс – значимая часть слова, 
которая образует новые слова; стоит 
после корня.

• Окончание – изменяемая часть слова, 
которая образует новые слова; стоит 
после корня.
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• Словообразование – присоединение к 
непроизводным и производным основам 
различных словообразовательных аффиксов.

• Непроизводная основа – слова, которые имеют 
первичный характер, т.е. не образованы от 
каких – либо других слов(гора, береза, лес и т.
п.).

• Производная основа – к непроизводной основе 
могут присоединяться словообразовательные 
аффиксы (горный, березовый, пролесок и  т.п.)



СПОСОБЫ 
СЛОВООБРАЗОВАНИЯ



Основные способы 
словообразования

• Приставочный
• Суффиксальный
• Приставочно-суффиксальный
• Бессуффиксный
• Сложение
• Переход из одной части речи в другую



ПРИСТАВОЧНЫЙ СПОСОБ
• Образуются:
  -имена существительные: дед – прадед
                   режиссёр – сорежиссёр
  - имена прилагательные:
                   милый – премилый
  - глаголы: бежать – прибежать
  - местоимения: кто – кое-кто
                            какой – никакой
  - наречия: высь – ввысь, где – кое-где
  - причастия: заслуженная - незаслуженная



ПРАКТИКУМ

• С помощью приставок НЕ- или НИ- образуйте 
новые слова: весёлый, нужный, сколько, кто, 
когда.

• От данных глаголов с помощью приставок 
образуйте новые слова: писать, читать, 
говорить, видеть.

• Запишите слова, от которых образовались 
данные: дошкольный, контригра, расслышать, 
сверхинтересный, ненадолго, пригород. 



СУФФИКСАЛЬНЫЙ СПОСОБ
• Образуются:
  - имена существительные: 
                        гора – горец
  - имена прилагательные:
                       хороший – хорошенький
  - глаголы: разделать – разделывать
  - ВСЕГДА! причастия: видеть – видевший
                     деепричастия: делать – делая
  - местоимения: кто - кто-то, какой - какой-нибудь
  - наречия: где - где-либо, бесспорный - бесспорно

            



ЭТО ВАЖНО!!!
• суффиксальный способ:

  -наречия на –О, -Е 

  -существительные на –НИЕ (ожидание, 
рождение, служение) со значением 
действия

  - причастия
  - деепричастия



ПРАКТИКУМ
• От данных глаголов образуйте причастия: 
раскрыть, разводить, угрожать, 
придавить, отказать.

• От данных глаголов образуйте 
деепричастия: похлопывать, прыгнуть, 
подпрыгивать, выкрикивать.

• Определите, от каких слов образовались 
данные: бесшумно, рассказчик, 
слабость, заготовка, зимовщик, громче, 
где-либо, удивительный.



ПРИСТАВОЧНО-СУФФИКСАЛЬНЫЙ 
СПОСОБ

• Образуются:
  - имена существительные:
         гора – пригорок, окно – подоконник
  - имена прилагательные:
       шум – бесшумный, дар – бездарный
  - глаголы: вред – обезвредить
  - наречия: сухой – насухо, 
    новый – снова, русский – по-русски



ПРАКТИКУМ

• От данных прилагательных образуйте 
наречия: давний, добрый, редкий, 
хозяйский, испанский, правый, светлый.

• Покажите, как образовались данные 
прилагательные.

   Бездарный, бесполезный, беспомощный, 
бесконечный, безбрежный.



БЕССУФФИКСНЫЙ СПОСОБ

• Образуются только имена 
существительные

   - от глаголов: вывихнуть - вывих
                           завозить – завоз
                           записать – запись
                           прорубить – прорубь
   - от имён прилагательных: высокий – высь
                                                 глухой – глушь
                                                 рваный - рвань



ПРАКТИКУМ
• Образуйте от данных слов имена 

существительные.

                  Откормить, ощупать, подписать,
             отделить, отогреть, переломить,
             резать, ходить, хохотать, смотреть;
             зыбкий, синий, зелёный, широкий,
             тихий, дикий, гладкий, глубокий.
       
       



ВЫПОЛНИТЕ ТЕСТ

• Скопируйте ссылку 
https://forms.gle/awSs6u1KAhMTUTLd8


